
Югра отсчитала 11 миллиардов тонн 
нефти с начала промышленной до-
бычи на территории округа. Невооб-
разимо много. Проще всего объем 
представить, разделив его на всех 
граждан РФ. На каждого придется 
приблизительно 1300 железнодо-
рожных цистерн. В денежном экви-
валенте, если принять среднюю цену 
уральского барреля за прошедшие 
полвека в 25 «зеленых», выйдет 
2,46 триллиона долларов, или более 
140 триллионов рублей по последне-
му обменному курсу. Нефтяные бир-
жи, образно выражаясь, определяли 
ход мировой экономики. А мы, обла-
дая потрясающими запасами сырья, 
далеко не всегда ими умело, рачи-
тельно распоряжались.
Временной интервал от первой тон-
ны до миллиардной составил 14 лет. 
После 1978-го отметки на шкале с 
миллиардами делались через каж-
дые три года, в 1990-е промежуток 
однажды составил шесть лет, с нача-
ла нового столетия «праздник девяти 
нулей» стабильно приходил через 
каждые четыре года. В честь 10 мил-
лиардной тонны были устроены 
пышные торжества. Сейчас все куда 
скромнее. 
Вспомнить историю освоения запад-
носибирских недр, поощрить геоло-
горазведчиков, лучших добытчи-
ков — само собой. Но не бить же в ли-

тавры на фоне кризиса. Отрасль на 
каникулы не отправишь, скважины 
до лучших цен не законсервируешь, 
надо приноровиться к 30—40 долла-
рам за «бочку». Это непросто даже 
такой финансово устойчивой компа-
нии, как «Сургутнефтегаз». Ее глав-
ный геолог Вячеслав Чирков утверж-
дает: около трети разрабатываемых 
предприятием месторождений не-
рентабельны, их доля при сохране-
нии нынешней рыночной конъюнк-
туры и фискального режима увели-
чится к 2020 году до 50 процентов.

Есть ли надежда на технологические 
прорывы? Совсем недавно «Салым 
Петролеум Девелопмент», совмест-
ное предприятие «Шелл» и «Газпром 
нефти», на Салымской группе место-
рождений запустило опытную уста-
новку, которая, как ожидается, спо-
собна совершить мини-революцию 
на истощающихся сибирских про-
мыслах. В своеобразном миксере 
смешивается дистиллированная 
вода, соль, сода, затем в жидкость до-
бавляют порошок из полимера и на-
правляют в нагнетательную скважи-

ну. Такой раствор по сравнению с 
обычным химически чудотворен — 
позволяет в полтора раза увеличить 
коэффициент извлечения нефти. Во 
всяком случае лабораторные и поле-
вые эксперименты дали отличные 
результаты. При удачной реализации 
проекта на Салыме технологию сле-
довало бы распространить на обвод-
ненные, «худые да вялые» залежи ре-
гиона, и тогда, подсчитали в научно-
аналитическом центре рациональ-
ного недропользования, за полтора 
десятка лет автономный округ может 

дополнительно дать до 2,4 миллиар-
да тонн нефти. То есть, получается, 
изменить тренд — добиться прироста 
добычи вместо идущего много лет 
кряду спада.
Однако следует учесть, что внедре-
ние новой технологии удорожает 
процесс, она вряд ли найдет широ-
кое применение при низкой стои-
мости барреля — без льготного нало-
гообложения. Что касается упомяну-
тых месторождений Салымской 
группы, то они включены правитель-
ством РФ в список пилотных проек-
тов, при реализации которых будет 
взиматься вместо жесткой ставки 
налога на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ) новый, пробный для от-
расли, щадящий налог — на добавлен-
ный доход.   
Препон у недропользователей нема-
ло. По мнению губернатора Югры 
Натальи Комаровой, неоправданные 
административные барьеры возни-
кают, к примеру, при организации по-
исковых работ на землях лесного 
фонда. Ограничен доступ к нетради-
ционным запасам на лицензионных 
участках. Это касается так называе-
мых горных отводов. Минприроды 
РФ на днях заверило, что намерено 
устранить препятствие.

Анатолий Меньшиков,
«Российская газета»
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— Югра — центр отечественного 
ТЭКа, и именно здесь следует 
создавать полигоны для отра-
ботки инноваций по добыче 
ТРИЗов — трудноизвлекаемых 
запасов. Своего рода нефтяное 
Сколково.  Мы приступили к 
формированию соответствую-
щей законодательной базы. Гиб-
кий налоговый механизм важен, 
но, как показывает практика, 
даже введение нулевой ставки 
НДПИ не приводит к взрывному 
росту объемов работ по 
ТРИЗам. Нужен технологиче-
ский рывок.

АПК На Среднем Урале производят рыбы менее процента 
от потребности

Впору метать икру
Ирина Ошуркова, 
Свердловская область

Р
ыбоводство — неимо-
верно трудоемкая от-
расль, на начальном 
этапе она требует зна-
чительных вложений, 

но прибыли не даст ни через ме-
сяц, ни через три, ни через полго-
да. Чтобы карп, как, впрочем, и 
любая другая рыба, достиг товар-
ного вида, нужно подождать пару 
лет. Чтобы вырастить маточное 
поголовье осетров, которые сами 
начнут давать икру, — лет 8—10. 
Что касается белуги, то ураль-
ским рыбоводам пришлось хо-
лить и лелеять несколько самок 
22 года, прежде чем они достигли 
репродуктивного возраста.

Тепловодному рыбоводству в 
Свердловской области не один де-
сяток лет. В регионе несколько 
электростанций с водоемами-ох-
ладителями, которые не замерза-
ют зимой и поэтому идеально под-
ходят для разведения рыбы в про-
мышленных масштабах. В конце 
1990-х рыбхозы области сдавали в 

магазины до 3500 тонн карпа, тол-
столобика, судака и других видов 
рыбы. Сегодня цифра в пять раз 
меньше. Правда, она растет. 

— В 2015 году производители 
товарной рыбы увеличили объем 
производства на 42 процента, он 
составил 674 тонны, — сообщил 
министр АПК и продовольствия 
области Михаил Копытов. 

Чиновник связывает положи-
тельную тенденцию прежде всего с 
получением областных субсидий 
на возмещение части затрат на 
производство рыбной продукции 
и рыбопосадочного материала.

В настоящий момент в регионе 
работают 12 предприятий, кото-
рые занимаются разведением и 
продажей карпа, толстолобика, бе-
лого амура, сома, веслоноса — все-
го около 20 видов. Один из самых 
крупных рыбхозов в год произво-
дит более 100 тонн. Благодаря теп-
лу от Рефтинской ГРЭС, здесь раз-
водят карпа и осетровых. Именно в 
этом хозяйстве в марте 2016-го 
впервые на Урале удалось полу-
чить 15 килограммов икры от двух 
50-килограммовых белуг — как го-
ворят рыбоводы, прижизненным 
способом. На брюхе рыбины дела-
ется лишь сантиметровый надрез, 
который к следующему нересту за-
тягивается полностью. Все особи 

остаются живыми, хотя ради этого 
рыбоводам приходится попотеть: 
попробуй удержи такую громади-
ну во время маленькой операции.

Вообще-то о том, что это пред-
приятие обеспечит весь Урал чер-
ной икрой, в регионе говорят уже 
лет десять. Как-то даже просчитали 
и растрезвонили, что при успеш-
ной реализации проекта Свердлов-
ская область может рассчитывать 
на 15 тонн «черного золота» в год. 
(Для сравнения: столько же икры 
добывают во Франции.) Однако по-
том разговоры смолкли, а на деле в 
рыбхозе получают от всех пород 
осетровых примерно 150 кило-
граммов икры. Две трети ее идут на 
воспроизводство и только 50 кило-
граммов — на продажу. 

Из года в год показатели не осо-
бо увеличиваются, поскольку со-
держание ценных пород рыб обхо-
дится очень дорого. Достаточно 
сказать, что с семидневного воз-
раста мальков нужно кормить 
каждые полчаса. Да и сами корма 
недешевы: неприхотливый карп 
съест продукцию и местного ком-
бикормового завода, а вот осетро-

вым требуется исключительно им-
порт — из Голландии или Франции.

В то же время ориентация на 
импортозамещение активизиро-
вала относительно новое для Сред-
него Урала направление — разведе-
ние форели. Сложность в том, что 
если зимой эта рыба чувствует 
себя хорошо в тепловодных пру-
дах, то летние +20 будут для нее гу-
бительными: форель нужно выво-
зить в более холодные водоемы.

— Для наших 11 тысяч особей, 
которые сейчас живут в садках, 
на лето мы присмотрели карьер в 
10 километрах от Асбеста. Его 
глубина 110 метров, садки будем 
крепить на глубине до 10 метров,  
— делится планами гендиректор 
рыбхоза Александр Палаткин. — 
Главная проблема при этом — 
даже не финансовые затраты на 
понтонные линии, корма и транс-
портировку, а решение вопроса 
закрепления карьера за хозяй-
ством. Несколько лет мы безре-
зультатно пытались оформить 
водоем в пользование, проводи-
ли всевозможные экспертизы. 
Даже после того, как решение 
было поддержано на уровне ре-
гионального правитель-
ства, понадобилось еще 
около года на оконча-
тельные согласования. В водохранилищах близ крупных электростанций можно выращивать рыбу круглый год.

Акцент

 Главная проблема рыбхозов — 
не затраты, а оформление 
водоема в пользование
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Сергей Донской
министр природных 
ресурсов и экологии

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области утвердило проект зако-
на о государственно-частном 
партнерстве. Необходимость его 
принятия обусловлена синхро-
низацией нормативно-правовых 
актов региона с федеральным за-
конодательством.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Челябинс-
кой области утвердило отчет об 
исполнении облбюджета за 
2015 год. Его доходы составили 
125,9 миллиарда рублей, что 
на 13,3 миллиарда больше, чем 
в 2014 году. Собственные доходы 
(99,1 миллиарда) выросли за год 
на 13,7 процента, в том числе 
поступления налога на прибыль 
увеличились на 43,6 процента. 

ЦИФРЫ

БОЛЕЕ 371 миллиона рублей 
(353 из федерального и 18,6 из 
областного бюджетов) перечис-
лено сельхозпроизводителям 
Курганской области в качестве 
погектарной поддержки. На-
чальная ставка на гектар посев-
ной площади составляет 
168 рублей. В этом году в регио-
не планируют увеличить посев-
ной клин на 50 тысяч гектаров.

НА 30 ПРОЦЕНТОВ уменьшил-
ся в Тюменской области поток 
трудовых мигрантов в первом 
квартале по сравнению с анало-
гичным периодом предыдущего 
года. Сейчас в регионе занято до 
8 тысяч мигрантов, большая 
часть — на промышленных 
стройках Тобольска.

1500 НОВЫХ рабочих мест от-
кроется в Челябинской области в 
рамках реализации пилотного 
проекта создания индустриально-
го парка «Увельский». Шесть по-
тенциальных резидентов готовы 
вложить 15 миллиардов рублей.

110,2 МИЛЛИОНА рублей из фе-
дерального бюджета получит Кур-
ганская область благодаря кон-
курсу Минэкономразвития РФ на 
предоставление субсидии на гос-
поддержку малого и среднего 
предпринимательства. Софинан-
сирование из областного бюджета 
составит 24,6 миллиона рублей.

813 ТЫСЯЧ гектаров составит в 
2016 году посевная площадь в 
Свердловской области. Аграрии 
получили для проведения посев-
ной 710 миллионов рублей из об-
ластного и федерального бюдже-
тов, 782 миллиона им предостави-
ли молзаводы в качестве аванса, 
341 миллион — кредиты банков.

БОЛЕЕ 260 миллионов рублей 
составила в 2015 году плата за 
аренду принадлежащих Югре 
объектов капстроительства и зе-
мельных участков. Это макси-
мальный за последние три года 
доход от использования госиму-
щества в автономии.

ОКОЛО 10,3 миллиона рублей 
получит Курганская область из 
федерального бюджета на капи-
тальный ремонт гидротехничес-
ких сооружений в Куртамыше. 

Заглянут на пару лет 
вперед
Правительство Югры вынесло на общественное обсужде-
ние план мероприятий по обеспечению социально-эконо-
мического развития автономии в 2017—2018 годах. Они, в 
частности, предусматривают повышение производитель-
ности труда по отношению к началу десятилетия в полтора 
раза, увеличение в 2018 году доли оборота малого и средне-
го предпринимательства на три процентных пункта (до 
16,5) по сравнению с 2014-м. Отдельный акцент сделан на 
занятости населения. В числе прочего в плане говорится о 
трудоустройстве безработных в возрасте до 20 лет, полу-
чивших среднее профессиональное образование, создании 
рабочих мест для стажировки не менее 400 выпускников 
ссузов. Поставлена задача обеспечить прирост числа инди-
видуальных предпринимателей сразу на 10 процентов.

Концессии уменьшили 
число аварий
На Среднем Урале подвели итоги применения механизма 
концессионных соглашений при модернизации жилищно-
коммунальных объектов. Сегодня в 11 муниципалитетах 
региона на принципах государственно-частного партнер-
ства реализуются 15 проектов. Частники инвестировали в 
сферу ЖКХ свыше 1,5 миллиарда рублей, что позволило 
построить и реконструировать 206 объектов коммуналь-
ного хозяйства. Проведенный областными властями ана-
лиз показал, что в муниципалитетах, где реализуются кон-
цессионные соглашения, количество жалоб на некачест-
венное предоставление услуг ЖКХ снизилось на 18 процен-
тов, а число аварийных ситуаций — на 14,3 процента.

Грядет новое открытие 
Медвежьего 
В ЯНАО знаменитое газовое месторождение-гигант Медве-
жье, запасы которого близки к исчерпанию, может полу-
чить вторую жизнь. Газ здесь извлекают с традиционных 
сеноманских отложений. Но, как показали недавно первые 
результаты разведочного горизонтального бурения, выше 
сеномана, на горизонте сенона (на глубине, немного пре-
вышающей один километр), покоится огромный запас уг-
леводородов. Геологи оценивают его объем в половину до-
бытого за 40 лет на Медвежьем. Эксперты тюменского 
НИИ определили площадь залежи — свыше 2,5 тысячи квад-
ратных километров. Однако предстоит подыскать к ней 
технологические ключи: высокая плотность и низкая про-
ницаемость пород требуют особых способов добычи. Раз-
работчик месторождения надеется, что с заказами на по-
ставку специального оборудования справятся российские 
промышленники.

Южный Урал получит 
субсидию на IT-проекты
Челябинская область стала одним из 25 победителей кон-
курсного отбора Министерства связи и массовых комму-
никаций РФ на получение федеральной субсидии на реали-
зацию проектов, направленных на становление информа-
ционного общества. Южный Урал получит на эти цели 
14 миллионов рублей. В 2014 году, благодаря получению 
аналогичной субсидии, региону удалось решить ряд задач 
по повышению качества предоставления услуг в МФЦ и пе-
реводу их в электронный вид.

В Екатеринбурге начнут 
разбирать жалобы на СМИ
В Свердловской области учреждена первая в России регио-
нальная коллегия по жалобам на прессу. В новую структуру 
войдут 15 представителей медиа и 15 общественников, 
представляющих культуру, образование, науку, искусство 
и другие сферы. До сих пор орган, разбирающий жалобы на 
СМИ и отдельных журналистов, существовал только на 
уровне РФ. Решения коллегии будут обязательны к испол-
нению всеми сторонами конфликта.

В Тарко-Сале ищут мусор
Новый мусоросортировочный комплекс в Тарко-Сале, за-
пущенный в ноябре 2015 года, не просто вышел на проект-
ную мощность: здесь перерабатывают в 3,5 раза больше от-
ходов, чем планировалось изначально. Оборудование по-
зволяет разделять мусор более чем на десять фракций: кар-
тон, бумагу, полиэтилен, различные полимеры, жестяные 
банки и так далее. Сейчас на захоронение отправляется 
треть отходов, эту долю предприятие намеревается сни-
зить. В следующем году планируют запустить демеркури-
затор для утилизации люминисцентных ламп и ртутьсо-
держащих приборов, а также биоустановку, в которой из 
органических отходов под действием бактерий получается 
гумус. На предприятии мечтают о строительстве завода для 
комплексной переработки отходов, однако претворению 
планов мешает… нехватка мусора: во всем районе не набе-
рется достаточно сырья, чтобы сделать производство рен-
табельным.
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Н
а днях российская 
прокуратура подвела 
итоги своей деятель-
ности и наметила но-
вые планы. Прези-

дент страны, выступая на колле-
гии ведомства, также обозначил 
ориентиры работы. В чем они и где, 
так сказать, узкие места? Об этом, 
а также об итогах минувшего года, 
актуальных проблемах и приори-
тетах в работе в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал замес-
титель генерального прокурора 
России по Уральскому федераль-
ному округу Юрий Пономарев.

Юрий Александрович, минув-
ший год на Урале оказался весь-
ма насыщен событиями, касаю-
щимися прокуратуры. Всегда так 
бывает?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Да, год выдался на-
пряженный. Хотя безмятежных 
лет у прокуроров, думаю, не было 
за все 294 года существования ве-
домства. Такова специфика рабо-
ты — ежедневно вникать в людские 
беды, проблемы, в самые темные 
стороны жизни. 

Оценивая итоги работы проку-
ратуры на Урале, скажу, что все ее 
звенья работали с полной отдачей, 
с возложенными задачами в целом 
справились. Достаточно сказать, 
что за год в округе выявлено почти 
240 тысяч нарушений законов 
практически во всех сферах жизни 
общества и государства. Это ог-
ромный объем работы, требую-
щей глубоких юридических зна-
ний, развитого интеллекта, на-
стойчивости и решительности. И, 
конечно, любви к профессии.

Почти четверть миллиона нару-
шений! А каких в первую очередь?
Ю Р И Й  П О Н О М А Р Е В :  С учетом не-
простой социально-экономичес-
кой обстановки, главное направле-
ние работы прокуратуры — реали-
зация правозащитной функции. 
Прежде всего в отношении уязви-
мых слоев населения, на которых 
экономические неурядицы отра-
жаются наиболее болезненно. Как 
следствие, значительное число на-
рушений пресечено в сфере труда 
и занятости, ЖКХ, жилищных пра-
воотношений, в реализации прав 
пенсионеров, детей-сирот и инва-
лидов. Вскрыто множество фактов 
игнорирования антикоррупцион-
ных законов, ущемления прав 
предпринимателей.

Арсенал применявшихся мер 
разнообразен: внесено около 
20 тысяч протестов, 40 тысяч пред-
ставлений, предъявлено свыше 
50 тысяч исков. Более 35 тысяч на-
рушителей понесли дисциплинар-
ную ответственность, еще 22 тыся-
чи подвергнуты административ-
ным взысканиям. Кроме того, по 
материалам прокуратуры возбуж-
дено свыше 1300 уголовных дел. 

Известно, что наша экономика 
переживает непростые времена. 
Как экономические сложности 
влияют на обстановку в сфере 
труда и занятости?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Негативно, конеч-
но. Ситуация неспокойная, но про-
куратура предпринимает все уси-
лия, чтобы гасить очаги напряжен-
ности. Главным образом это каса-
ется невыплат зарплаты. За про-
шлый год уральские прокуроры 
добились погашения долгов на 
сумму 4,8 миллиарда рублей, при-
чем в ряде случаев удалось отсто-
ять права крупных коллективов. 
Например, в Челябинской области 
выплачен 170-миллионный долг 

работникам ООО «ЧТЗ-Уралтрак». 
Более 110 миллионов рублей вы-
платили 7500 рабочим из четырех 
регионов УрФО директора девяти 
предприятий, которым объявлял 
предостережения лично я. 

На контроле ситуация в орга-
низациях-банкротах, где люди не-
редко месяцами ждут заработан-
ных денег, а также на предприяти-
ях, скрывавших наличие долгов. 
Прокуроры активно инициирова-
ли привлечение таких проблем-
ных работодателей к ответствен-
ности, возбуждено 49 администра-
тивных и 18 уголовных дел.

Наряду с этим продолжали пре-
секаться случаи так называемой 
неформальной занятости, приме-
нения серых зарплатных схем. Но 
скажу откровенно: чтобы навести 
здесь порядок, предстоит очень 
большая работа.

Больная тема — ЖКХ. Как реагиро-
вала прокуратура на всевозмож-
ные коммунальные безобразия?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Адекватно остроте 
ситуации: за минувший год вскры-
то почти 18 тысяч нарушений. 
Проблемных участков много: за-
долженность коммунальных пред-
приятий перед поставщиками ре-
сурсов, провалы при подготовке к 
зиме, буксующий механизм фи-
нансирования капремонта. Чтобы 
восстановить законность, проку-
роры внесли свыше 11 тысяч ак-
тов. Следует учесть, что ЖКХ — вы-
сококриминализированная от-
расль: в минувшем году выявлено 
свыше 230 преступлений, в суды 
направлено 170 уголовных дел. 
Значительный массив нарушений 

устраняется в рамках работы с жа-
лобами — более 12,5 тысячи. Объ-
ективный срез ситуации дает и ра-
бота временной приемной генпро-
курора России в Екатеринбурге, 
системно осуществляется монито-
ринг СМИ.

В целом работа ведется весьма 
интенсивная. Прокуроры опера-
тивно вмешиваются в обстанов-
ку — вплоть до того, что лично кон-
тролируют устранение комму-
нальных аварий. Хотя следует пря-
мо сказать: уполномоченными в 
этой сфере все-таки должны быть 
не прокуроры, а прежде всего ор-
ганы госвласти, местного самоуп-
равления и коммунальные органи-
зации. Давно пора сместить акцент 
ответственности в их сторону. 

Еще одна болевая точка — жи-
лищный вопрос. На каких на-
правлениях тут концентрирова-
лась прокуратура?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Работа идет по не-
скольким векторам. Во-первых, за-
щита прав участников долевого 
строительства. Меры, принятые в 
отношении проблемных застрой-

щиков, способствовали вводу в 
2015 году в эксплуатацию девяти 
долгостроев. Это позволило вос-
становить права более 700 граж-
дан. В Свердловской области в про-
шлом году завершено возведение 
пяти домов, восстановлены права 
629 человек. 

По нашей инициативе прокуро-
ры территорий ориентировали гу-
бернаторов на принятие норма-
тивных актов, предусматриваю-
щих оказание господдержки жерт-
вам нерадивых застройщиков. Та-
кие документы уже приняты в 
Свердловской, Тюменской, Челя-
бинской областях, в Югре. Сейчас 
мы контролируем их реализацию, 
прежде всего в части целевого рас-
ходования средств.

Второе направление — решение 
проблем, связанных с предостав-
лением многодетным гражданам 

участков для индивидуального 
строительства. Прокуроры вскры-
ли серьезные недостатки в норма-
тивном регулировании этих воп-
росов, приняли меры для приведе-
ния его в соответствие с федераль-
ным законодательством.

Еще один приоритет — защита 
прав жильцов аварийного фонда. 
В подобных домах живут более 
70 тысяч уральцев, всего же рас-
селению подлежат четыре тыся-
чи зданий. Все этапы реализации 
принятых в этой сфере адресных 
программ находятся под нашим 
контролем.

Удается ли прокуратуре защи-
щать права предпринимателей?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Для снижения ад-
министративного прессинга на 
бизнес прокуроры при формиро-
вании сводного плана проверок на 
2016 год исключили более 10 ты-
сяч безосновательных мероприя-
тий. Жестко пресекали попытки 
проведения незаконных проверок: 
в прошлом году контролерам отка-
зано свыше 900 раз. Принимались 
меры по итогам рассмотрения жа-

лоб коммерсантов, излишне рети-
вые чиновники были наказаны.

Во всех региональных прокура-
турах и Уральском подразделении 
генпрокуратуры действуют меж-
ведомственные рабочие группы, 
которые рассматривают наиболее 
вопиющие факты нарушений. На-
лажено конструктивное взаимо-
действие с бизнес-омбудсменами. 

Пресечены факты злоупотреб-
лений должностных лиц и вымога-
тельства взяток с предпринимате-
лей. Например, в Югре в получе-
нии БМВ-Х6 стоимостью почти че-
тыре миллиона рублей за заключе-
ние госконтракта на строитель-
ство детсада изобличен руководя-
щий работник окружного управле-
ния капитального строительства.

Цель такой работы — не просто 
прекратить произвол, но и спо-
собствовать созданию благопри-

ятных условий для бизнеса. Это 
можно назвать нашим вкладом, 
пусть и опосредованным, в стаби-
лизацию экономической ситуации 
в стране.

А много ли вскрыто коррупцион-
ных преступлений? 
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Они есть, и выводы 
можно сделать достаточно серьез-
ные. Если взять такой аспект, как 
контроль за соответствием дохо-
дов чиновников их расходам, то за 
минувший год уральские прокуро-
ры выявили 550 нарушений зако-
нодательства в этой сфере.

Если говорить о криминальной 
составляющей, то в УрФО пресече-
но более 2,5 тысячи коррупцион-
ных преступлений, в суды направ-
лено 1180 уголовных дел, вынесе-
но свыше тысячи обвинительных 
приговоров в отношении 1137 лиц. 
Среди них 41 должностное лицо 
органов власти и местного самоуп-
равления, 12 глав муниципалите-
тов, пять депутатов, 92 работника 
правоохранительной системы. 

Вместе с тем есть и нерешенные 
проблемы, связанные с недоста-
точно активной работой силовых 
структур. В рамках координацион-
ных полномочий мы принимаем 
меры к повышению ее эффектив-
ности.

Есть мнение, что «силовики сво-
их не сдают». Это так?
ЮРИЙ ПОНОМАРЕВ: Нет. Мы присталь-
но следим, чтобы в наших рядах 
проходили службу лишь достой-
ные люди. Существует многосту-
пенчатая система подготовки и от-
бора кадров, проверки на проф-
пригодность — в том числе с точки 
зрения деловых и моральных ка-
честв. Перед назначением канди-
даты проходят обстоятельную 
проверку. А продвижение по служ-
бе зависит от того, насколько чело-
век себя проявил, способен ли вы-
держивать нагрузку, растущий 
объем работы.

Если же сотрудник повел себя 
неподобающе, грубо нарушил при-
сягу, расстаемся с ним без сожале-
ния. Недавний пример — ситуация 
с теперь уже бывшим прокурором 
Сладковского района Тюменской 
области, который в августе про-
шлого года совершил на машине 
без номеров крупное ДТП, повре-
дил шесть автомобилей и скрылся 
с места происшествия. По итогам 
служебной проверки он уволен 
приказом генерального прокуро-
ра России. 

В Челябинской области за со-
вершение порочащего проступка 
лишился должности сотрудник 
Миасской горпрокуратуры, кото-
рый в ноябре минувшего года уст-
роил пьяный дебош в торговой точ-
ке. Кстати, сигналы об этих ЧП 
поступили из прессы. Как видите: 
никто ничего не скрыл, никого не 
выгородил. Но при этом подчерк-
ну: очернять добросовестных ра-
ботников, которые из-за своей 
принципиальной позиции порой 
подвергаются клеветническим на-
ветам, мы не позволим. Всегда от-
разим эти нападки и защитим их 
профессиональную честь. И пусть 
никаких иллюзий по этому поводу 
ни у кого не возникает.

Те же самые препоны 
мешают и другим хо-
зяйствам, занимаю-
щимся разведением ме-

нее дорогой и более ходовой 
рыбы. Как считают представи-
тели НИИ водных биоресурсов 
и аквакультуры, в уральских ре-
ках и озерах рациональнее вы-
ращивать сиговых так называе-
мым пастбищным способом. 
Дело в том, что местные виды 
рыб «не справляются» с сущест-
вующей кормовой базой. Если 
же вовремя подсаживать сиго-
вых, то продуктивность водо-
емов возрастает в несколько 
раз. Например, даже в так назы-
ваемых заморных озерах, то 
есть тех, в которых зимой все 
живое гибнет от нехватки кис-
лорода, можно получать непло-
хой «урожай» пеляди (сырка): 
если в ноябре собрать икру, вес-
ной выпустить в озеро мальков, 
то к октябрю сырок достигает 
вполне товарного стограммово-
го веса.

За последние годы ученые от-
работали целый ряд технологий 
разведения каждого конкретно-
го вида рыб в разных условиях: в 
садках, открытых водоемах, на 
быстрых реках. И утверждают: 
прежние объемы производства 
можно очень быстро восстано-
вить.

— Одна самка дает сотню ты-
сяч мальков, через два года это 
уже десятки тонн рыбы, — пояс-
няет Евгений Цурихин, заведую-
щий сектором рыбоводства 
Уральского госрыбцентра. — Во-
доемов и мощностей в существу-
ющих рыбхозах на Урале доста-
точно, часть оборудования прос-
то не используется, ветшает, 
приходит в негодность. В Верх-
нем Тагиле, например, понтоны 
пришлось распилить и сдать в 
металлолом. При этом Сверд-
ловская область сегодня не гото-
вит рыбоводов, хотя раньше в 
сельхозакадемии была такая 

специализация. Ближайшие го-
рода, которые выпускают дипло-
мированные кадры для рыбхо-
зов, — Тобольск и Новосибирск.  

По мнению эксперта, сегодня 
и производители, и чиновники 
заняли выжидательную пози-
цию: будет господдержка или 
нет? Бизнес не спешит вклады-
ваться в то, во что, по логике, 
должно вложиться государство. 
Поэтому изменений в отрасли за 
последние два года практически 
не заметно.

А ведь развернуться есть где. 
К примеру, в магазинах полно 
мясных полуфабрикатов, а вот 
рыбных почти нет. Между тем 
многие хозяйки предпочли бы не 
потрошить и чистить рыбу, а по-
ложить на сковородку готовое 
филе. Только такие продукты 
должны быть не замороженны-
ми, а лишь охлажденными. А кто 
пробовал колбасу из карпа? А 
копченого толстолобика? Гово-
рят, неимоверно вкусно. 

Вообще рыбоводство может 
быть очень выгодным, учитывая, 
что производство это практичес-
ки безотходное: из чешуи можно 
делать клей, рыбий жир сдавать 
на нужды медицины, внутрен-
ности и головы пустить на про-
изводство кормов для хищных 
рыб. Рыбья кожа, хоть и тонкая, 
очень прочна и красива: из нее 
шьют даже дизайнерские сумоч-
ки, портмоне и перчатки. 

Но пока среднеуральские 
рыбхозы в надежде на лучшие 
времена складывают перспек-
тивные проекты в стол. А на про-
довольственном рынке региона 
ощущается явный дефицит 
рыбы, который, в свою очередь, 
влияет на цены. 

КСТАТИ
Медицинская норма потребления 
рыбы — 20 килограммов на чело-
века в год. Следовательно, для 
Свердловской области с населени-
ем 4,3 миллиона человек необхо-
димо 80 тысяч тонн этого важ-
ного продукта. Получается, что 
сегодня Средний Урал производит 
менее одного процента от по-
требности. Другими словами, 
каждому из нас достается в год 
лишь 170 граммов — маленький 
кусочек произведенной непосред-
ственно в регионе рыбы.
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 Цель работы прокуратуры — не просто прекратить 
произвол, но и способствовать созданию 
благоприятных условий для бизнеса 

Сегодня и произво-
дители, и чиновники 
заняли выжидатель-
ную позицию: будет 
господдержка или 
нет? Бизнес не спе-
шит вкладываться 
в то, во что, по логи-
ке, должно вложить-
ся государство

ТЕНДЕНЦИИ Почему в кризис
на Урале растет спрос
на предметы роскоши

Покупают шубы 
по учебнику

Ксения Дубичева

ЗА ПОСЛЕДНИЕ месяцы в Екатеринбург пришла еще 
одна федеральная сеть, торгующая мехами, открылись 
три новых ювелирных магазина: растет спрос на товары 
с приставками «супер», «элит», «экстра» и «люкс». Ни-
чего парадоксального в этом нет, объясняют эксперты. 
Все это проявления описанного в учебниках экономи-
ческого эффекта Веблена.

— На спрос не жалуемся, хотя средний чек снизился, — 
признается продавец ювелирного салона, которой некогда 
скучать: покупателей в торговом зале хватает. — Наиболее 
активно продаются дорогие изделия с бриллиантами.

По данным Росстата, за прошлый год рынок ювелирных 
изделий в стоимостном выражении вырос в среднем на 
13 процентов, при этом сегмент изделий с бриллиантами 
добавил свыше 15-ти. В 2016-м ожидают восемь процентов 
прироста в целом по рынку и не менее 20-ти — в «бриллиан-
товом» сегменте.

Грех жаловаться и менеджерам только что открывшего-
ся магазина меховой фабрики, где заняты все примероч-
ные. В премиальном сегменте, который занимает около 
15 процентов рынка шуб, продажи стабильны, и говорить о 
падении не приходится.

— Здесь мы наблюдаем проявление эффекта Веблена — 
одно из исключений из закона спроса, — объясняет эконо-
мист Ирина Вахова. — Это показательный спрос, когда пред-
почтение отдается более дорогим товарам, вне зависимос-
ти от их утилитарных качеств. 

В таких нерациональных условиях продавец, задрав 
цену, может позволить себе небрежность в ассортименте. 
Десятки магазинов торгуют одинаковыми, «среднестатис-
тическими» моделями по практически одинаковым ценам.  

— Стремимся минимизировать риски — сокращаем за-
купки и используем остатки прошлого года, — поделились 
представители меховой сети. — Цены мы не поднимали. Да, 
маржа уменьшилась, но для нас важнее сохранить спрос.

Этого достигают с помощью системы предзаказа 
нестандартных моделей с авансовой оплатой, рекламными 
акциями вроде «две шубы по цене одной» или, что то же са-
мое, «фантастической скидкой в 50 процентов». 

Спрос на меховые изделия подстегнули и разговоры о за-
пуске с 1 апреля 2016 года пилотного проекта чипирования 
меховых изделий. Обязательная электронная маркировка 
внедряется Федеральной налоговой службой для борьбы с 
контрафактом, коего на российском меховом рынке, по не-
которым оценкам, до 80 процентов. Впрочем, по последним 
данным, тотальное чипирование мехов отложили до осени.

Грядущий в результате внедрения чипирования рост цен про-
давцы шуб использовали как рекламный ход.

СПРАВКА «РГ»
Торстейн Бунде Веблен — американский экономист и соци-
олог, своим базовым трудом «Теория праздного класса» 
(1899) заложивший основы институционализма как науч-
ного направления. Другое название эффекта Веблена — эф-
фект сноба, к «вебленовским» товарам относят предме-
ты роскоши.
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ВПОРУ МЕТАТЬ 
ИКРУ

Контроль На территории УрФО прокуратура за год выявила 240 тысяч 
нарушений законодательства

Правозащитники 
в погонах

Юрий Пономарев: Неотложно реа-
гировать на болевые точки в сфере 
ЖКХ прежде всего должны не про-
куроры, а представители власти и 
коммунальных организаций.
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Уральские заводы посетили представители отраслевых министерств и крупнейших компаний Туркмении. Они прибыли в Екатеринбург для участия в пятом Российско-Туркменском 
экономическом форуме, проходившем под эгидой торгово-промышленных палат двух стран. Предприятия Среднего Урала готовы наращивать присутствие на рынке Туркменистана. 
Среди стратегических отраслей — горно-металлургическая, химическая промышленность, машиностроение, в том числе транспортное, энергетика и здравоохранение.
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ЭКОЛОГИЯ Жители Зауралья 
против разработки нового
месторождения урана

Атом обещает 
делиться

Валентина Пичурина, Курганская область

ИЗВЕСТНОЕ в Зауралье специализированное предпри-
ятие планирует в этом году получить лицензию на добы-
чу урана на Добровольном месторождении в Звериного-
ловском районе. Планы промышленников взбудоражили 
местное население: люди потребовали провести рефе-
рендум. В дискуссию вмешалась Общественная палата 
Курганской области.

Добровольное открыто в 1989 году. По данным специ-
алистов, его запасы оцениваются в 7067 тонн и стоят на 
государственном балансе. Поэтапный ввод месторожде-
ния в эксплуатацию позволит предприятию к 2025 году 
увеличить объем добычи с нынешних 590 до 700 тонн ра-
диоактивного сырья в год. Это третье по счету  место-
рождение урана в регионе.

— На Далматовском у нас уже пятнадцатый год ведет-
ся промышленная отработка, Хохловское — в стадии 
опытно-промышленных  работ. У нас положительный 
опыт добычи, никакой опасности нет, ведь Доброволь-
ное по геологическому строению аналогично первым 
двум месторождениям, — заверил главный геолог пред-
приятия Юрий Лаптев. — К тому же мы используем са-
мый безопасный способ добычи — скважинное подзем-
ное выщелачивание. Этот метод применяется во всем 
мире уже в течение 40 лет.

Местных жителей убеждают: предприятие под строжай-
шим контролем надзорных ведомств, за безопасностью 
строго следят. А с точки зрения экономики разработка но-
вого месторождения выгодна территории. По словам на-
чальника управления областного департамента природ-
ных ресурсов и охраны окружающей среды Юрия Василю-
ка, в 2010—2015 годах добыча урана в регионе выросла, а с 
ней и отчисления в бюджеты. Например, в областную казну 
в 2014 году поступило 40 миллионов рублей налога на до-
бычу полезных ископаемых, а в 2015-м — более 50-ти.

— В сегодняшней 
экономической си-
туации для области 
это немалые сред-
ства, — говорит чи-
новник. — А если по-
считать все налоги, 
сумма возрастет 
многократно. К тому 
же на предприятии 
работают более 
400 человек, 99 про-
центов из которых — 
жители региона. Это 
тоже существенно, 
если учесть, что в 
Курганской области 
почти девять тысяч 
безработных.

Далматовцы рас-
сказывают, что с 
приходом уранодо-
бывающего пред-
приятия жизнь в 
районе заметно ожи-

вилась. За счет его платежей формируется треть местно-
го бюджета. 60 процентов объема промышленного про-
изводства в районе тоже дает «Далур». Благодаря ему 
Далматовский район оказался в тройке лучших муници-
палитетов по привлечению инвестиций, кроме того, он  
ежегодно получает от компании от 3 до 15 миллионов 
рублей на решение социальных проблем. 

— У нас люди в очереди стоят, чтобы устроиться на это 
предприятие, — говорит глава Уксянского сельсовета 
Юрий Богдашов.

Изменится ситуация и в бедном сельскохозяйственном 
Звериноголовском районе, где самая большая безработи-
ца, обещают в компании. Ее специалисты поделились ра-
дужными подсчетами: за время эксплуатации месторожде-
ния платежи в бюджеты и внебюджетные фонды составят 
около 30 миллиардов рублей, к 2018 году в штате будут ра-
ботать 32 сотрудника со среднемесячной зарплатой более 
38 тысяч рублей. 

Районные власти такой перспективе радуются, а 
вот люди все же боятся. Причем их опасения основаны 
не только на обывательском страхе перед словом «ра-
диация».

— Впервые я узнал о том, что у нас будут добывать 
уран, еще в начале 1990-х, — рассказал корреспонденту 
«РГ» один из инициаторов проведения референдума, в 
прошлом руководитель районного комитета по экологии 
Николай Афанасьев. — В наших краях тогда работали гео-
логи, ходили слухи, что они ищут нефть. Позже выясни-
лось — уран. Как у всякого нормального человека, у меня 
сработал инстинкт самосохранения, и я предметно за-
нялся изучением этого вопроса. В результате пришел к 
выводу, что планируемая добыча урана в Звериноголов-
ском районе влечет за собой опасность радиоактивного 
загрязнения подземных вод и реки Тобол. В нашем райо-
не находится прекрасный курорт. Кто сюда поедет, когда 
узнает по уран?

Большие сомнения безопасность добычи вызывает и 
у ученых.

— Далматовский район пусть помолчит, у них нет То-
бола, — категорично заявил заведующий кафедрой бота-
ники и генетики профессор Курганского госуниверсите-
та (КГУ) Николай Науменко. — Во время наводнения  вода 
в реке, бывало, поднималась до 11,5 метра. Например, в 
1994 году такое случилось как раз в том месте, где плани-
руется разместить предприятие. Где гарантия, что его не 
зальет? А что касается  экономической выгоды для Кур-
ганской области, то по сравнению с прибылью предпри-
ятия это смешные цифры.

По мнению заведующего кафедрой «Экология и бе-
зопасность жизнедеятельности» технологического фа-
культета КГУ Сергея Белякина, что бы ни говорили о 
безопасности добычи урана, гарантировать ее на сто 
процентов нельзя. Поэтому, прежде чем запускать про-
цесс, нужно просчитать заранее все негативные по-
следствия и взвесить, что дороже: здоровье людей или 
деньги?

мнение

Виктор Крупец,
начальник отдела геологии и лицензирования по 
Курганской области:

— На участки федерального значения лицензии выдают Роснед-

ра. Тем не менее мы контролируем условия выполнения лицен-

зионных соглашений. Беспокойство жителей Звериноголов-

ского понять можно. При слове «уран» у многих сразу возника-

ют ассоциации с Чернобылем или «Маяком». Между тем «Да-

лур» имеет дело с природным ураном, его нельзя ставить в один 

ряд с этими событиями. На предприятии обязательно будет про-

водиться мониторинг состояния окружающей среды на поверх-

ности почвы, в лесу, словом, везде, в том числе и по водоносно-

му горизонту в реку Тобол. В этом плане опасения жителей на-

прасны.

Елена Миляева

З
адолженность потреби-
телей за услуги по пере-
даче электроэнергии 
достигла половины объ-
ема инвестиционной 

программы компании «МРСК 
Урала». Как энергетики отстаи-
вают свои интересы, не сказыва-
ются ли экономические сложнос-
ти на надежности электросетей и 
возможно ли дальнейшее сниже-
ние сроков технологического 
присоединения, рассказал гене-
ральный директор ОАО «МРСК 
Урала» Сергей Дрегваль.

Сергей Георгиевич, недавно Ура-
лу пришлось пережить нелегкое 
испытание — ночную бурю со 
снегопадом и ветром до 25 мет-
ров в секунду, которая оставила 
без света почти 50 тысяч человек 
только в Свердловской области. 
Как вы оцениваете готовность к 
таким катаклизмам оборудова-
ния и персонала компании?
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: Это и есть наша ра-
бота — как можно быстрее устра-
нять подобные нарушения. И пер-
сонал справился профессиональ-
но, несмотря на то что ветер не 
стихал еще полдня, а в некоторые 
места приходилось буквально 
пробиваться сквозь снежные за-
валы с помощью бульдозеров. 
Всего на устранении последствий 
бури работали 104 бригады и бо-
лее 100 единиц техники. Мы ус-
лышали в свой адрес много слов 
благодарности, в том числе и по-
ложительную оценку руковод-
ства Свердловской области.

Что касается состояния обору-
дования, мы всегда готовы к подоб-
ным происшествиям, однако надо 
понимать, что сети строились дав-
но, в 50—60-х годах прошлого века, 
и в среднем их износ составляет 
порядка 70 процентов. Конечно, 
это не означает, что они вот-вот 
рухнут, в основном это так называ-
емый бухгалтерский износ, ведь 
мы постоянно поддерживаем ра-
ботоспособность оборудования. В 
целом оно находится в хорошем 
состоянии, но, для того чтобы об-
новлять его чаще, необходимы зна-
чительные средства. Два года на-
зад в Свердловской области под-
считали: чтобы вдвое снизить из-
нос сетей, надо одномоментно вло-
жить свыше 20 миллиардов руб-
лей. Это огромные деньги. Для 
сравнения: стоимость инвестпрог-
раммы нынешнего года — 6,5 мил-
лиарда, ремонтной программы — 
1,6 миллиарда рублей.

Как вы оцениваете финансовый 
результат работы компании в 
2015 году и перспективы на 
2016-й?
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: В сравнении с 2014 
годом прирост чистой прибыли со-
ставил 23 процента — 2,4 миллиар-
да рублей. Рост выручки — 1,6 про-
цента. Несмотря на довольно тяже-
лые экономические условия, все 
показатели выполнены и перевы-
полнены. Спасибо за это в первую 
очередь техническому персоналу. 
Однако пропорционально спаду в 
экономике снижается и потребле-
ние электроэнергии. Поэтому мы 
стараемся не только увеличивать 
доходы, но и сокращать расходы: 
снижаем операционные издержки, 
боремся с потерями в сетях.

На 2016-й мы тоже смотрим по-
зитивно. Есть определенные слож-

ности, связанные со снижением 
полезного отпуска, но падение не 
катастрофично. Промышленные 
гиганты Урала с кризисом справ-
ляются, и я надеюсь, что дальней-
шего снижения энергопотребле-
ния не будет.

Однако задолженность потре-
бителей перед энергетиками 
растет…
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: Ситуация такова, 
что производственные показатели 
идут вверх, а денег нет. Просрочен-
ная дебиторская задолженность 
перед МРСК Урала достигла 
3,5 миллиарда рублей. Главные 
должники — энергосбытовые ком-
пании. Как правило, это гаранти-
рующие поставщики. Так, Че-
лябэнергосбыт задолжал нам бо-
лее 1,2 миллиарда рублей.

Есть потребители, например 
Роскоммунэнерго и Новоураль-

ская сбытовая компания из 
Сверд ловской области, которые 
рассчитываются с нами только по 
судебным исполнительным лис-
там, получая лаг по оплате в четы-
ре—пять месяцев. Только эти два 
гарантирующих поставщика 
должны почти миллиард — сумас-
шедшие деньги.

Конечно, этот долг, в свою оче-
редь, складывается из неплатежей 
физических и юридических лиц, 
но создается ощущение, что сбы-
товики, получая деньги со всех 
потребителей региона, с сетевой 
компанией рассчитываются в по-
следнюю очередь, после диспетче-
ров, генерации и операторов опто-
вого рынка. 

Вы находите поддержку в реше-
нии этой проблемы у региональ-
ных властей на территориях 
своего присутствия?
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: Да. Власти всех ре-
гионов внимательно относятся к 
нашим проблемам, вникают в 
каждый вопрос. При правитель-
ствах или губернаторах созданы 
специальные комиссии, которые 
занимаются в том числе и вопро-
сами платежной дисциплины. 
Если бы их не было, я думаю, си-
туация была бы гораздо хуже.

Чем в конечном счете чреваты 
неплатежи?
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: От сбытовых ком-
паний поступает основная часть 
наших средств, порядка 90 про-
центов. Остальное — плата за тех-
нологическое присоединение и де-
ньги от прямых договоров с потре-
бителями о передаче электроэнер-
гии. Так что, если гарантирующие 
поставщики не станут расплачи-
ваться вовремя, нам нечем будет 
платить налоги, зарплату и самое 
страшное — не хватит на ремонт-
ную программу, на устранение 
аварий.

Какие меры воздействия на 
должников самые эффективные? 
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: Мы применяем все, 
разрешенные законом: пени, 

штрафы, обращения в суд, отклю-
чения и ограничения подачи элек-
троэнергии. Причем последние 
две — крайние меры, к ним мы при-
бегаем очень редко. Ведь, отклю-
чая потребителя, мы, получается, 
наступаем себе на горло, снижая 
собственную товарную выручку.

Кроме того, зачастую прихо-
дится прибегать к такому инстру-
менту, как перевод потребителя на 
прямой договор. Зачастую это вы-
годнее, чем доверять гарантирую-
щему поставщику. Однако мы не 
вправе навязывать свои услуги и 
обязывать клиента отказаться от 
услуг сбытовой компании. К тому 
же если массово переводить по-
требителей на прямые договоры, 
нам придется наращивать штат и 
нести дополнительные расходы. 

Известно, что энергетики регу-
лярно вносят предложения по 

изменению региональных и фе-
деральных законов. Какие были 
приняты и какие — на очереди?
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: Я рад, что в феде-
ральном правительстве услышали 
наши крики о помощи и внесли из-
менения в законодательство, уве-
личив штрафы для неплательщи-
ков. До этого складывалась траги-
комичная ситуация: на рынке сто-
имость заемных средств составля-
ла 15—17 процентов, а нам за про-
срочку платили в лучшем случае 
8,25 процента. Спрашивается, за-
чем идти в банк, если можно взять 
денег у МРСК? Вот тебе кредит, 
причем без документов, без гаран-
тий и в два раза дешевле. Теперь 
пытаться кредитоваться за наш 
счет стало невыгодно. 

Также хотелось бы, чтобы быст-
рее проходили процедуры лише-
ния недобросовестных платель-
щиков статуса гарантирующих 
поставщиков. Например, как на 
оптовом рынке: два периода неоп-
латы — до свидания. Я также счи-
таю, что необходимо ужесточать 
ответственность за неоплату на-
ших счетов, вплоть до уголовной.

Сергей Георгиевич, как вы оце-
ниваете перспективы дальней-
шего сокращения сроков техно-
логического присоединения по-
требителей?

СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: На нас возложена 
масштабная задача повышения до-
ступности энергетической инфра-
структуры. Она нелегкая, но мы 
справляемся. К примеру, в Сверд-
ловской области согласно «дорож-
ной карте» мы должны подклю-
чать объекты малого и среднего 
бизнеса в течение 90 дней, факти-
чески это происходит в среднем за 
70. На других территориях мы в 
эти сроки также укладываемся, но 
очень много сложностей продол-
жают вызывать вопросы отведе-
ния земель. 

Одно только изменение правил 
ввода объектов позволило сокра-
тить срок техприсоединения на 
30 дней. Навскидку я вижу возмож-

ность уменьшить это время еще 
дней на десять. Скажем, в рамках 
«дорожной карты» мы внедрили 
систему автоматизированного уп-
равления техпроцессами, упорядо-
чив процедуру прохождения доку-
ментов. Будь у нас идеальное зако-
нодательство, успевали бы быст-
рее. Но, так или иначе, в прошлом 
году компания исполнила 35 тысяч 
договоров о техприсоединении.

Не первый год энергетики бьют 
тревогу: большие проблемы со-
здают льготники, под видом ко-
торых нередко выступают субъ-
екты бизнеса, пытающиеся та-
ким способом сэкономить на 
присоединении. 
СЕРГЕЙ ДРЕГВАЛЬ: Да, льготное присо-
единение стоит 550 рублей, факти-
чески же обходится в 100 тысяч и 
даже больше. В эту сумму входят 
установка опор, линии электропе-
редачи, проведение работ и так да-
лее. Разницу компании приходит-
ся покрывать за счет собственных 
источников — крупных договоров 
и индивидуальных проектов. Се-
годня есть предложения об упро-
щении процедур подключения, по-
вышении платы для льготников, 
введении механизма «бери или 
плати». Об этих проблемах мы за-
являем на федеральном уровне, и 
нас слышат.

Ксения Дубичева

НАЧАТАЯ Центробанком чистка 
ломбардов не повлияет на состоя-
ние рынка, уверены представите-
ли профессионального сообщест-
ва. Напротив, он избавится от бал-
ласта, а регулятор наконец-то по-
лучит полное представление о 
том, с чем имеет дело.

«Наконец-то добрались и до 
ломбардов», — формулирует пред-
ставитель ЦБ. Пристального вни-
мания главного финансового ре-
гулятора эти организации, неглас-
но считающиеся пунктами отмы-
вания «грязных» денег, удостои-
лись не так давно. Два года назад 
Центробанк начал бомбардиро-
вать организации, в названии ко-
торых значилось слово «лом-
бард», письмами с требованиями 
отчетности — чтобы их пересчи-
тать и отсеять «мертвые души». 
Участники рынка оценивают ко-
личество ломбардов на Урале в 
6—8 тысяч. По данным 
ЕГРЮЛ, на территории, подве-
домственной Уральскому управ-
лению ЦБ (УрФО плюс Оренбург-
ская, Пермская области и Башкор-
тостан), работают 1176 ломбар-
дов. По этому показателю регион 
занимает третье место в России 

после Центрального и Северо-За-
падного округов. 

— Из общего количества пред-
приятий только 60 процентов ре-
гулярно сдают отчетность, с ос-
тальными ведется работа. Либо по 
улучшению дисциплины предо-
ставления документов, либо по 
ликвидации, — говорит замести-
тель начальника Уральского глав-
ного управления ЦБ РФ Светлана 
Фурдуй. — Уральским управлени-
ем Центробанка уже подано 
281 исковое заявление о ликвида-
ции ломбардов, на первое марта 
суды удовлетворили 122. 

Ранее этот бизнес, можно ска-
зать, считался местечковым ана-
хронизмом, относящимся к сфере 
бытового обслуживания населе-
ния — своего рода склад, куда на 
время отпуска относили ковры да 
шубы, чтобы уберечь от воров. 
Сейчас бизнес переориентиро-
вался на финансовый рынок, хотя 
до сих пор отличается «ретропри-
вкусом». Так, ломбарды в неболь-
ших поселениях (это, как правило, 
семейный бизнес) все еще не обза-
велись компьютерами, залоговые 
квитанции выписывают от руки. 
Потому при введении Центробан-
ком новых стандартов бухучета 
ломбарды объединены с сельхоз-
кооперативами в группу наиме-
нее подготовленных к новшест-
вам. Переход на электронную бух-
галтерию для них запланирован 
позже остальных компаний — с 
первого января 2019 года. Более 
того, Центробанк организовал 
бесплатное обучение для отстаю-
щих — дистанционные и очные 
курсы, которыми пока пренебре-
гают девять ломбардов из десяти: 
от тысячи с лишним подали заяв-
ки на обучение всего 153. 

Процентная ставка ломбар-
дов, можно сказать, освящена 
веками. Старуха-процентщица 
требовала от Раскольникова 
гривну за рубль в месяц — деся-
тую часть. «У нас самый низкий 
процент», — сегодняшняя рекла-
ма обещает 0,3 процента в день, 
то есть девять процентов в ме-
сяц. Еще один пример: с учетом 
ликвидности ломбарды выдают 
под залог колечка 90 процентов 
его стоимости, под часы — 20—25 
процентов. Все та же старуха 
Алена Ивановна за серебряные 
часы, которым красная цена 5—6 
рублей, выдавала полтора руб-
ля — ту же четверть стоимости.

Если вернуться в современ-
ность, то на уральском рынке за-
метны два вида ломбардов. Пер-
вый, наиболее представитель-
ный сегмент (85 процентов) — 
это классика: организации, за-
рабатывающие на обороте. Иг-
рая с процентом и залоговой сто-
имостью, они сводят долю невы-
купленных вещей к минимуму и 
принимают в залог только юве-
лирные изделия. Около десяти 
процентов рынка занимают лом-
барды, напротив, скупающие зо-
лото. Они тем или иным образом 
аффилированы с ювелирным 
производством, что полностью 
решает проблему переработки 
залоговых изделий. Часть из них 
проросла из трансформирован-
ных уличных предложений «куп-
лю-золото-валюту-дорого». Дру-
гой сегмент — это небольшие 
ломбардные отделы в магазинах 
крупных федеральных ювелир-
ных сетей.

Специфика уральского рынка 
в том, что у ломбардов в почете ис-
ключительно ювелирные изделия. 
Автоломбарды, которые специа-
лизируются на залоге автомоби-
лей, можно пересчитать по паль-
цам, они занимают меньше трех 
процентов. Вести такой бизнес, 
рассуждают эксперты, имеет 
смысл только в комплексе с авто-
мастерской. Пока же в этом секто-
ре крутится «металлолом из Евро-
пы» — машины, по определению не 
предназначенные для передвиже-
ния по дорогам. «Нормальные ав-
томобили в залог не попадают», — 
таково мнение экспертов. 

Хранение мехов — набирающая 
популярность в Москве и Санкт-
Петербурге функция ломбардов — 
на Урале пока не прижилось: воз-
можно, из-за климата, но, скорее 
всего, из-за цен на недвижимость, 
так как арендовать и оборудовать 
немалые площади под хранилище 
слишком дорого.

Клиентская база ломбардов — 
это мечта любого представителя 
малого бизнеса. Услуги постоянно 
востребованы среди экономичес-
ки активной части населения. По 
подсчетам профильной ассоциа-
ции, проведенным с помощью ан-
кетирования, 80 процентов кли-
ентов ломбардов — это работаю-
щие граждане со стабильной зар-
платой.

— Ломбард — не самое лучшее 
место для получения денег, сюда 
идут те, кому срочно понадоби-
лись средства. Если сравнивать с 
микрофинансовыми организаци-
ями, то мы решаем схожие про-
блемы, — говорит президент Ассо-
циации уральских ломбардов Ев-
гений Потоцкий. — Но МФО — шту-
ка новая, а у нас клиентура посто-
янная, отработанная. И я бы не 
сказал, что отношение к ломбар-
дам плохое.

Представители ассоциации за-
являют, что одна из их уставных 
задач — борьба за имидж ломбард-
ного сообщества. И эту битву они, 
похоже, выиграли: за 2015 год в 
управление по защите прав потре-
бителей Уральского ГУ ЦБ России 
поступило более 4344 жалоб на 
различные организации и только 
16 из них — на ломбарды.

Услуги ломбардов 
востребованы у эко-
номически активно-
го населения. По под-
счетам профильной 
ассоциации, 80 про-
центов клиентов — 
это работающие 
граждане со ста-
бильной зарплатой

Акцент

 В условиях спада в экономике приходится 
сокращать расходы: снижать операционные 
издержки, бороться с потерями в сетях

Не только простые 
жители, но и уче-
ные опасаются, что 
планируемая добы-
ча урана в Зверино-
головском районе 
влечет за собой 
риск радиоактив-
ного загрязнения 
подземных вод 
и реки Тобол

РЫНОК Уральские ломбарды 
выиграли борьбу 
за положительный имидж

Перехватить 
до получки

Среди различных финансовых организаций ломбарды вызывают меньше 
всего нареканий клиентов.
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Из первых уст Энергетики предлагают ужесточить меры 
воздействия на неплательщиков

Долг 
под напряжением

Сергей Дрегваль: Если гарантирую-
щие поставщики не станут расплачи-
ваться вовремя, нам нечем будет 
платить налоги, зарплату, финанси-
ровать ремонтную программу.
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ЖИЛЬЕ В Югре 
до 2020 года 
построят 
до двух тысяч 
съемных 
квартир

АРЕНДУ В УЗДУ

Иван Ман, Югра

В ЮГРЕ к трем арендным домам, 
сданным в эксплуатацию за пол-
тора предыдущих года в Нефте-
юганске, Ханты-Мансийске и 
Сургуте, через год прибавится 
25-этажная высотка в индустри-
альной столице округа. Сейчас в 
наличии немногим более 
350 съемных квартир, станет 
около 600. А к концу десятиле-
тия согласно планам их количе-
ство как минимум утроится. 
Аренда недешева, дополнитель-
но надо оплачивать коммуналь-
ные услуги, так что найти более 
экономный вариант северянам 
не составит труда. Инвестору не 
позавидуешь: вложения окупят-
ся не раньше, чем через пару де-
сятков лет, в банках деньги под 
низкую ставку сегодня не одол-
жить. Есть ли смысл строить до-
ходные дома дальше?

Проект реализует учрежден-
ное окружным правительством 
ипотечное агентство Югры. Чуть 
больше половины вложенных ин-
вестиций — собственные капита-
лы компании (100 процентов ее 
акций принадлежит ХМАО, пол-
ностью освобождена от налога на 
имущество), остальные средства 
привлекли у агентства финанси-
рования жилищного строительс-
тва под выкуп закладных. Но кри-
зис прервал партнерство.

На сайте ипотечного агентства 
можно убедиться в том, что до 
98 процентов квартир занято. Они 
привлекательны тем, что полно-
стью меблированы, к тому же в 
них можно прописаться. Совре-
менные инженерные коммуника-
ции с индивидуальными расходо-

мерами, автономным отоплени-
ем. У каждого здания есть управ-
ляющая фирма, работающая на 
аутсорсинге. С нее спрос, и она 
спросит — в рамках взаимных обя-
зательств сторон, юридически 
четко прописанных. Однако сле-
дует иметь в виду: среди жильцов 
преобладают бюджетники, нема-
ло специалистов, расходы кото-
рых на съем жилья частично либо 
полностью компенсируют рабо-
тодатели или казна.

Однако бюджетный ресурс ис-
черпаем, на льготниках масштаб-
ную аренду не вытянешь. Значит, 
в перспективе — жесткая конку-
ренция с многотысячной армией 
владельцев жилой недвижимости 
(свыше десятой ее части в округе 
сдается). Согласно исследовани-
ям, на аренду ориентируется бо-
лее 25 тысяч молодых семей. Госу-
дарственный акционер нацелива-
ет на достижение такого объема 
имущества компании, чтобы ее 
стоимость позволила в следую-
щем десятилетии выйти на биржу. 
По словам гендиректора агентст-
ва Евгения Чепеля, речь идет о 
40—60 миллиардах рублей. Зада-
ча — привлечь под них долгосроч-
ные инвестиции.

А КАК У СОСЕДЕЙ
Директор департамента ЖКХ 
Тюменской области Павел Перева-
лов в интервью одному из интер-
нет-изданий сделал интригующее 
заявление: как только в региональ-
ном центре сдадут первые доход-
ные дома, он продаст собственную 
квартиру и переедет в один из них. 
Объясняет: мобильность удобна.
Пока еще ни один фундамент не 
заложен — власти продумывают 
концепцию формирования «циви-
лизованного рынка наемного жи-
лья» с постепенной бюджетной 
компенсацией инвестору понесен-
ных затрат и передачей много-
этажек в государственное либо 
муниципальное управление. Чер-
новой проект предусматривает 
быстрое, в течение двух—трех 
лет, и масштабное, до миллиона 
квадратов, строительство. Пред-
полагается, что в числе прочих в 
эти дома переселят обитателей 
аварийных домов. Число развалюх 
растет пугающими темпами, го-
сударству скоро станет не по кар-
ману обеспечение их жителей но-
выми квартирами, замечает Пе-
ревалов. Инструментом соцзащи-
ты может стать бюджетный 
сертификат аренды помещения в 
доходном доме.

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

К 
чемпионату мира по 
футболу в Свердловс-
кой области выберут 
лучший турмаршрут. 
В  конкурсе  могут 

участвовать любые проекты, ка-
сающиеся Екатеринбурга и ок-
рестностей. Главное, чтобы они 
были оригинальными и учитыва-
ли особенности целевой аудито-
рии: болельщики вряд ли захотят 
посещать место убиения царской 
семьи, куда традиционно возят 
гостей столицы Урала, коммен-
тируют в региональном центре 
развития туризма.

Одно из возможных направле-
ний — аграрный и гастрономичес-
кий туризм. Пока он в России зани-
мает всего два процента внутрен-
них потоков. Нет у нас таких мощ-
ных брендовых фестивалей еды и 
напитков, как в Германии, Италии, 
Ирландии, но существуют все 
предпосылки для их организации. 
К примеру, традиционные народ-
ные праздники Масленица и Са-
бантуй в разных регионах имеют 
свою окраску, и именно это может 
привлечь путешественников. 

Как отмечают эксперты, в 
Свердловской области гастроно-
мическая составляющая в туриз-
ме уже присутствует. Здесь прохо-
дит порядка восьми тематических 

фестивалей и довольно много мас-
совых культурных мероприятий, 
где еда — не главная, но значимая 
деталь. Например, в рамках музы-
кального фестиваля UralTerraJazz 
в Камышлове проводится кули-
нарный праздник. Под него изго-
тавливается символика, сувени-
ры, баночки с ароматным земля-
ничным вареньем. Идея соеди-
нить оpen air с чаепитием принад-
лежит мэру Камышлова и худруку 
фестиваля, народному артисту 
России Даниилу Крамеру.

Фестиваль барбекю, проходя-
щий в Екатеринбурге, несмотря 
на свое название, в последние два 
года стал заметно более пророс-
сийским. Импортозамещение 
произошло не только на уровне 
сырья, но и на уровне участни-
ков. Все больше среди них не рес-
тораторов, а фермеров. По сло-
вам Натальи Черепановой, орга-
низатора мероприятия, в этом 
году появится отдельная площад-
ка под названием «Фермерский 

обед», где не только презентуют 
продукцию местного производ-
ства, но и покажут, в каких усло-
виях она изготавливается, на-
сколько экологична. 

Чем Средний Урал еще может 
привлечь туриста? Вареньем из зе-
леных сосновых шишек, которое 
варят в Верхотурье, иван-чаем, ме-
довым суфле, различными дикоро-
сами и т.п. Только в Екатеринбурге 
порядка 20 ресторанов имеют в 
меню раздел местной кухни. Там 
можно встретить как довольно 
простые блюда, например гриб-
ную похлебку или ягодный кисель, 
так и сложные: судака с крапивой, 
приготовленного в блинном тесте, 
перепелку под соусом из можже-
вельника, черемуховый пирог со 
сметаной.

— Когда мы начали работать над 
путеводителем «Уральская кухня: 
52 лучших рецепта», многие зада-
вали нам вопрос: «А она вообще 
есть?» Конечно, в основном это 
блюда из дичи, речной и озерной 

рыбы, трав, солений и фермерских 
продуктов, — рассказывает кура-
тор проекта Артем Ислентьев. — 
Свою книгу мы хотим сделать по 
типу «мишленовского справочни-
ка»: там можно будет прочитать не 
только, из чего и как приготовить 
блюдо, но и где выращивают инг-
редиенты для него, в каком ресто-
ране его можно попробовать. Для 
более чем 30 точек общепита из 
шести регионов Большого Урала, 
участвующих в проекте, у нас ос-
новное условие — не исключать 
описанное блюдо из меню хотя бы 
в течение года.

— Не стоит надеяться, что стра-
ны, где туризм является одной из 
ведущих отраслей экономики, 
так просто поделятся аудитори-
ей. Нам надо привлекать чем-то 
своим. Урал стал открытым реги-
оном не так давно, и это его пре-
имущество: туристами движет 
любопытство. Кроме того, за ру-
бежом все давно привыкли к аг-
ропонике (искусственно выра-

щенным продуктам), а у нас пища 
другая, что отмечают иностран-
ные гости. Потому что у рыбы, 
выкормленной в садках и вылов-
ленной в реке, разный вкус, запах 
и т.д., — рассуждает Марина Чебо-
таева, куратор проекта «Двигаем 
Урал в России и мире». 

компетентно

Борис Воронин, 
профессор, проректор по 
науке Уральского аграрного 
университета:

— Свердловской области необходимо 
развивать производство органичес-
кой сельхозпродукции, принять соот-
ветствующий закон. На федеральном 
уровне подобный нормативный акт 
прошел только первое чтение, а на ре-
гиональном нормативная база созда-
на лишь в Краснодарском крае, Улья-
новской и Воронежской областях. На 
Среднем Урале порядка 600 гектаров 
пашни выпало из оборота, есть дерев-
ни, где земли 15—20 лет заброшены, не 
применяются минеральные удобре-
ния. На таких участках можно органи-
зовать производство органической 
растительной и животноводческой 
продукции. Да, она дороже, но у турис-
та будет выбор.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

98 процентов квар-
тир занято. Они при-
влекательны тем, 
что полностью меб-
лированы, к тому же 
в них можно пропи-
саться

Акцент

 Урал стал открытым регионом не так давно, 
и это его преимущество: туристами движет 
любопытство 

Туризм Гостям ЧМ-2018 на Урале приготовят гастрономические 
маршруты

Послевкусие матча

На трендовых мероприятиях типа 

Ирбитской ярмарки гостей тради-

ционно потчуют блюдами местной 

кухни.
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СОБЫТИЕ В Екатеринбурге пройдет финал чемпионата Школьной баскетбольной лиги

Придут с мячом 
Людмила Лескова, 

Свердловская область

В Екатеринбурге состоялась 
жеребьевка команд, которые 
примут участие в масштаб-

ном спортивном проекте — супер-
финале чемпионата школьной бас-
кетбольной лиги «КЭС-БАСКЕТ». 
Главным организатором спортив-
ного праздника выступает компа-
ния «Т Плюс» (в прошлом — «КЭС 
Холдинг»).

В мероприятии, которое прой-
дет в столице Среднего Урала в на-
чале апреля, примут участие 
32 лучших школьных баскетболь-
ных клуба России, а также школь-
ники из Монголии и Кыргызстана. 
Все они прошли многоступенча-
тый отбор на школьных, муници-
пальных и региональных этапах и 
теперь будут претендовать на глав-
ный приз — поездку на «Финал че-
тырех» Евролиги в Берлин.

Средний Урал не в первый раз 
принимает у себя суперфинал чем-
пионата Школьной баскетбольной 
лиги (ШБЛ): аналогичное меро-
приятие прошло здесь в 2010 году. 
Тогда специалисты заметили яв-
ный всплеск интереса школьников 
к этому виду спорта. Сегодня, по 
словам первого заместителя ми-
нистра физкультуры, спорта и мо-
лодежной политики Свердловской 
области Якова Зобнина, баскет-
бол — один из базовых видов спор-
та, по популярности он находится 
в регионе на пятом месте. На по-
стоянной основе им занимается 
порядка 42 тысяч человек.

— Проведение такого масштаб-
ного мероприятия, безусловно, 
поспособствует популяризации 
этой игры, — отметил он, добавив, 
что «КЭС-БАСКЕТ» — отличный 
пример государственно-частного 
спортивного партнерства.

Как отметил руководитель про-
екта Алексей Фролов, в каждом ре-
гионе, принимающем игры супер-
финала, заключается соглашение 
между организаторами и предста-
вителями областных и федераль-
ных властей. В Свердловской об-
ласти подписантами трехсторон-
него соглашения стали представи-
тели компании «Т Плюс», регио-
нального правительства и минис-
терства спорта РФ. 

Такой формат не только гаран-
тирует надлежащую реализацию 
социально значимого проекта, но 
и позволяет снять значительную 

часть финансовой нагрузки с бюд-
жета, отмечают организаторы. 
Около трети всех затрат на прове-
дение мероприятий берет на себя 
генеральный спонсор. Кстати, об-
щая смета на проведение соревно-
ваний составляет 15 миллионов 
рублей. 

Для энергетиков, проводящих 
свой чемпионат восьмой год под-
ряд, баскетбол стал символом кор-
поративной социальной ответ-
ственности. Активные дискуссии о 
ее сущности и формах начались в 
обществе еще в начале нулевых го-
дов. Именно тогда появилась идея 

создания в системе общего образо-
вания долгосрочного проекта со-
циально-спортивной направлен-
ности, который способствовал бы 
решению таких проблем, как стре-
мительное ухудшение здоровья 
школьников, падение интереса к 
занятиям спортом и физкульту-
рой, сокращение воспитательной 
составляющей в деятельности 
школ. В консультациях с врачами и 
специалистами федеральных ми-
нистерств спорта, науки и образо-
вания был определен вид спорта, а 
затем появилась и организацион-
но-финансовая модель реализа-
ции корпоративного проекта, ко-
торый стартовал в 2007 году. 

В первом сезоне играли школь-
ники только Пермского края, но 
через восемь лет в мероприятии 
участвуют ребята практически из 
всех регионов страны. По данным 
организаторов, за эти годы в шко-
лы-участницы чемпионаты были 
безвозмездно переданы 279 ты-
сяч баскетбольных мячей, 57 ты-
сяч комплектов баскетбольной и 
судейской формы, разминочные 
костюмы. Победители чемпиона-
та побывали на крупнейших в 
мире баскетбольных состязани-
ях в Европе и США. Например, в 
прошлом году две сильнейших 
команды (юноши и девушки) 
вместе с тренерами отправились 
на «Финал четырех» Евролиги в 
Мадрид. 

— Основная суть и содержание 
нашего проекта — воспитание ак-
тивной, положительной жизнен-
ной позиции, патриотизма, навы-
ков здорового образа жизни у 
юных россиян, а также решение 
государственных задач в области 
воспитания подрастающего поко-
ления, — говорит Алексей Фролов. 
— Мы считаем, что патриотичес-
кий подъем, сопровождающий все 
крупные спортивные состязания, 
не должен пройти мимо участни-
ков чемпионата «КЭС-БАСКЕТ» и 
всех любителей баскетбола.

— Принимать игры суперфина-
ла — большая честь и вопрос пре-
стижа для филиалов нашей компа-
нии, — отметил директор Сверд-
ловского филиала ПАО «Т Плюс» 
Владимир Бусоргин. — Но, кроме 
того, чемпионат — настоящий 
празд ник не только для участни-
ков соревнований, но и для всех 
любителей спорта. Наш социаль-
ный проект дает возможность де-
тям из разных школ, регионов и 
территорий играть в баскетбол на 
равных условиях. И по ежегодному 
росту числа его участников мы ви-
дим, что движемся в правильном 
направлении. 

В нынешнем году сезон прохо-
дит под девизом «Вперед, Россия!» 
и посвящен XXXI Олимпийским 
играм в Рио-де-Жанейро. Кстати, 
спортивное мероприятие не огра-
ничится одними только соревно-
ваниями школьников. О своей го-
товности приехать в Екатеринбург 
заявили прославленная фигурист-
ка Ирина Роднина, хоккеист Вла-
дислав Третьяк, мировой рекорд-
смен по плаванию Александр По-
пов. Они проведут встречи и мас-
тер-классы, а у кого-то из школь-
ников даже появится возможность 
выйти и сразиться с именитыми 
спортсменами в ВИП-матче.

Яков Зобнин (слева), Алексей Фролов (в центре) и Владимир Бусоргин 

провели жеребьевку команд-участниц чемпионата.

Акцент

 Для энергетиков, проводящих свой чемпионат 
восьмой год подряд, баскетбол стал символом 
корпоративной социальной ответственности 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Приглашение для участия в тендерах, проводимых   
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытом двухэтапном тендере 

с проведением торгов по следующему предмету:

— «Поставка средств измерений для объектов ООО «ЛУКОЙЛ-

Пермнефтепродукт».

Номер тендера — Т-442.

Последний срок подачи Заявок на участие в тендере — 15 

апреля 2016 г.

Более подробная информация об объявленном тендере разме-

щена на официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 

www.lukoilpnp.ru (раздел «Предприятиям» — «Тендеры»).
Реклама

Трубники и нефтяники 
вместе заменят импорт
Группа ЧТПЗ и «Сургутнефтегаз» подписали соглашение о 
стратегическом сотрудничестве до 2020 года. Предпри-
ятия договорились сформировать координационный совет, 
разработать программу научно-технического партнерства 
с выездом специалистов на производственные площадки 
компаний, освоить импортозамещающий выпуск ряда 
трубных изделий и соединений к ним.

Металлурги отчитались 
о парниковых газах
ЕВРАЗ первым из металлургических и горнодобывающих 
компаний России представил данные по выбросам парни-
ковых газов по новой методике (согласно Парижскому со-
глашению, выполнение которого пока не является обяза-
тельным). Предприятия холдинга за три года уменьшили 
выбросы парниковых газов на 16 процентов, в том числе 
только за последний год — на 8,4. Выбросы углекислого газа 
за 2015 год снизились на шесть процентов, отчасти благо-
даря сокращению потребления кокса в результате перехода 
на технологию вдувания пылеугольного топлива в домен-
ные печи металлургических комбинатов.

Коммерческие банки 
выдадут кредит бюджету
 
Минфин Челябинской области подвел итоги 18 аукционов 
среди коммерческих банков, готовых стать кредиторами 
регионального бюджета на общую сумму девять миллиар-
дов рублей. По условиям торгов максимальная ставка не 
должна превышать 13,3 процента. Все аукционы признаны 
состоявшимися. По их итогам Сбербанк откроет 16 кредит-
ных линий, Челиндбанк и банк «Снежинский» — по одной. 

Контейнеры пошли 
из Китая в Екатеринбург
АО «РЖД Логистика» (дочернее общество ОАО «РЖД») 
совместно с компанией Far East Land Bridge организовало 
доставку сборных грузов из Китая в Екатеринбург. С февра-
ля текущего года перевезено грузов в объеме 30 стандарт-
ных 20-футовых контейнеров. Мелкими партиями они от-
правляются из Китая еженедельно и следуют в составе ус-
коренных поездов. Время в пути в три раза меньше, чем при 
доставке морем, а цена втрое ниже, чем на авиатранспорте. 
Кроме того, сервис дает возможность доставлять грузы, 
объем которых не позволяет зафрахтовать целый контей-
нер. В перспективе компания планирует организовать ана-
логичные перевозки из крупного промышленного центра 
южного Китая — города Дунгуань в Москву и Екатеринбург.

Ямал откажется 
от «Боингов»
В аэропорту Салехарда приземлился первый лайнер разра-
ботки КБ «Гражданские самолеты Сухого», предназначен-
ный для региональной авиакомпании «Ямал», которая рас-
ширяет парк отечественных воздушных судов. До конца 
2016 года государственная транспортная лизинговая ком-
пания передаст по договорам аренды семь самолетов на 
льготных условиях, а всего планируется приобрести 25 ма-
шин. Они придут на замену «Боингам» сначала на внутрен-
них линиях, например в Екатеринбург, но в перспективе 
могут выйти и на международные.  Специально для аркти-
ческих условий в модель «Суперджета» внесли изменения. 
В частности, доработана обшивка, грузовые отсеки, полки 
для ручной клади и негабаритных грузов. В оформлении са-
молета использован символ региона — белый медведь. 
— Договоры аренды заключены в рублевом эквиваленте. 
Это значит, что скачки в мировой экономике не повлияют 
на затраты авиакомпании. Обеспечение авиапарка 
отечест венными лайнерами обойдется в два раза дешевле. 
Мнения пассажиров на первых рейсах «Суперджета» будут 
анализироваться и передаваться разработчикам, чтобы их 
учли при комплектации следующих поставок, — пояснил 
губернатор ЯНАО Дмитрий Кобылкин.

Огурцы получили 
дополнительный свет
ЗАО «Тепличное» (входит в состав «УГМК-Агро») проводит 
эксперимент по «досветке» овощей. В теплицах установи-
ли дополнительные источники света и тепла для несколь-
ких рядов огурцов сорта голландской селекции «Свято-
гор». В перспективе комбинат планирует полностью перей-
ти на работу со светокультурами, что позволит выращи-
вать огурцы и томаты круглый год. Сегодня местные овощи 
поставляются на рынок только с февраля по октябрь. По 
предварительным подсчетам, с помощью таких мероприя-
тий хозяйство увеличит годовую урожайность овощей с 
43—44 килограммов на квадратный метр до 100. Сейчас 
овощеводы экспериментируют с различными видами 
ламп, направляя их на разные части растений. Уже есть 
первые результаты: досвеченные натриевыми лампами 
растения дали на квадратном метре на 1,8—2 килограмма 
плодов больше, чем освещаемые светодиодами. Кроме 
того, на опытных огуречных грядках все плоды имеют пра-
вильную форму и размер. 

Дмитрий Кобылкин осмотрел новые самолеты.
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